

PATERNIDAD ADOLESCENTE I: VARIABLES PERSONALES DEL PADRE ADOLESCENTE

Electra González A., Virginia Toledo, Ximena Luengo, Temístocles Molina, Ruth Meneses¹

SUMMARY

182 males partners of pregnant adolescents were studied. Two groups of males were compared: adolescent and young adults. An in-deep interview and questionnaire were completed for each partner, at the first visit. Personal and related to sexuality variables were selected for this analysis. The results of this study show the variables associated to adolescent male partner were: civil status (single), activity (student), school drop-out, type of job, early start of sexual activity.

Key Words: Adolescent fatherhood, personal characteristics, sexual activity.

RESUMEN

Se estudiaron 182 varones, parejas de adolescentes embarazadas. Se compararon 2 grupos de varones: adolescentes y adultos jóvenes en relación a variables personales. A todos se les aplicó una entrevista y un cuestionario a la primera visita al Centro. Alrededor de 20 variables personales y relacionadas con la sexualidad fueron seleccionadas para este análisis. Los resultados de este estudio muestran que las variables asociadas al padre adolescente son: estado civil (soltero), actividad (estudiante), deserción escolar más temprana, ingreso al campo laboral a menor edad, tipo de trabajo. edad inicio actividad sexual más temprana.

INTRODUCCION

Es obvio que por cada madre adolescente hay una pareja que generalmente es otro adolescente o adulto joven que se encuentra tratado como extraño. Son las parejas olvidadas que por lo general no reciben ninguna de las atenciones que recibe la madre y su hijo en los servicios sociales o de salud.

La percepción que se tiene de los padres adolescentes es "que huyen despavoridos al tener conocimiento de su inminente paternidad" o el mito del padre que desaparece, o bien, "que son fuertemente presionados por la familia de la adolescente para que asuman su responsabilidad". Son descritos con frecuencia como ruines, irresponsables, que prueban sus proezas sexuales sin pensar en las consecuencias. (1,2)

Sin embargo, los progenitores adolescentes pueden ser afectados de manera importante por la situación de paternidad, aun en aquellos casos en los cuales intentan evadir su responsabilidad.

Esta evasión puede ocurrir por miedo a asumir la paternidad inesperada o por un deseo

¹ Centro de Medicina y Desarrollo Integral del Adolescente, Facultad de Medicina, Universidad de Chile. Casilla 70.011-7 Santiago. E-mail: cembra@abello.dic.uchile.cl

expreso de no querer asumirla, o por no sentir compromiso afectivo importante con su pareja adolescente.(1,2)

Pero el conflicto y la preocupación en relación al embarazo de su pareja, se acrecienta en aquellos jóvenes en quienes existe un sentimiento de responsabilidad. Se sienten comprometidos en el apoyo afectivo y económico de su pareja e hijo. Sin embargo la forma de asumir esta paternidad estará influida por su situación socioeconómica, cultural, familiar y de las oportunidades que tenga en el aspecto educacional, laboral, como también del grado de afecto que lo une con la adolescente. No es lo mismo ser un padre adolescente en el estrato socio-económico bajo que serlo del sector medio o alto.(3).

La presente investigación tiene el propósito de aportar mayor claridad y tratar de dar un cuadro más completo acerca de las características personales y aspectos de sexualidad de los progenitores adolescentes.

OBJETIVO

Describir las características educacionales, laborales, de conductas adaptativas y de aspectos de la sexualidad en los varones parejas de embarazadas adolescentes , comparando las similitudes y diferencias entre varones adultos y adolescentes.

MATERIAL Y METODO

Esta investigación es un estudio comparativo entre progenitores adolescentes y progenitores adultos. Se definió como progenitor adolescente de 19 años y menos al momento del embarazo de su pareja, como progenitor adulto de 20 años y más. Los sujetos de estudio fueron las parejas varones de adolescentes embarazadas que ingresaron a CEMERA por control prenatal durante los años 1990 a 1994. La información fue recolectada al ingreso de la adolescente a CEMERA y antes del nacimiento del hijo. Cada uno de los varones fue invitado a participar en el estudio a través de la adolescente, quien aportó los datos para su ubicación. Se incluyeron a los que habían terminado la relación con la adolescente. Se excluyeron de este estudio a los agresores sexuales.

Las variables estudiadas fueron personales, de conductas desadaptativas, de aspectos de la sexualidad y relación de pareja.

La información se recolectó a través de una encuesta especialmente diseñada y complementada con entrevistas semi-estructuradas. Los datos fueron ingresados a una base de datos. Se utilizó software SAS para su análisis. Los análisis estadísticos ejecutados fueron uni y bivariado.

RESULTADOS

De 728 varones, parejas de adolescentes embarazadas atendidas en el período de estudio se entrevistaron 182, lo que corresponde al 25% del total. Los varones no entrevistados se debió a las siguientes razones: 43 % no asistió a las entrevistas previamente concertadas, 23% por incompatibilidad de horario de estudios o trabajo, 34% se negó a participar, especialmente los que habían terminado la relación con la adolescente. La mayoría de los varones pertenecían a nivel socio-económico medio-bajo y bajo.

1.-VARIABLES PERSONALES

A.Estado Civil

12% del total de los varones estaban casados. El análisis por grupo muestra que los adultos tienen mayor proporción de casados que los adolescentes, 20% versus 8%, lo que es esperable. ($p=0.01$)

B.Actividad

La calidad de estudiantes se concentra más en los adolescentes, 33% versus 9%. Los que trabajan son más frecuentes en los adultos, 73% versus 46% y las diferencias son estadísticamente significativas. ($p=0.00$)

C.Escolaridad

El 15.5% de los varones alcanzaron nivel E.Básica, un 77.3% nivel de E.Media y un 7.2% nivel Superior o universitaria. El análisis por grupo no muestra diferencias significativas, pero se observó una proporción mayor de adultos que han alcanzado estudios superiores, 11% versus 5%

Para los que no habían terminado la E.Media se les preguntó la edad en que habían abandonado el sistema escolar y se observó que los adolescentes abandonaron sus estudios a más temprana edad que los adultos. Un tercio de ellos lo hizo entre los 13 a 15 años, las diferencias son significativas. ($p=0.0$)

Para aquellos que abandonaron la escuela antes de terminar la E.Media se les preguntó las razones que impidieron seguir estudiando. La mayor frecuencia para los adolescentes fue por dificultades de aprendizaje, desmotivación y problemas conductuales, con un 39%. Para los adultos la principal razón de deserción escolar fue económica, 48%. Las diferencias son significativas. ($p=0.03$)

D.Características de la actividad laboral

Se estudió el tipo de trabajo y características de seguridad social. La mitad de los varones tenían un trabajo ocasional sin calificación, 27% tienen trabajo estable pero sin previsión social y sólo un 23% tiene un trabajo estable con previsión social. Al análisis por grupo se observa que los adolescentes más frecuentemente tienen trabajo ocasional sin ningún tipo de previsión 57%, mientras que los adultos tienen trabajo estable con previsión social 33%, estadísticamente

significativo.($p=0.05$)

Para los que trabajaban interesó saber la edad de incorporación al trabajo. 16.8% lo hace a los 15 años y menos, un 13.5% a los 16 años, un 22.7% a los 17 años, un 21.9% a los 18 años mientras que un 25.2% lo hace a los 19 años y más. Cuando se analiza por grupo se observan diferencias significativas. Se observó que los adolescentes lo hicieron a edades más jóvenes que los adultos ya que el 66% lo hizo a los 17 años y menos mientras que el 65% de los adultos lo hizo sobre esa edad.($p=0.0$)

E. Consumo de alcohol y drogas

El 54% de los varones reconoció consumir bebidas alcohólicas (pisco, cerveza, vino), el 16.3% lo hacía con una frecuencia de fines de semana, un 80.6% indicó una frecuencia ocasional y sólo un 3.1% indicó que era habitual, casi diario. No se observaron diferencias por grupo.

En cuanto al consumo de drogas, el 17.6% indicó haber consumido alguna vez, el 91.4% de ellos refirió la marihuana como la droga que había usado; en cuanto a la frecuencia, un 51.4% que a veces, un 14.3% el consumo era habitual y un 34.3% indicó que ya no consumía. A pesar que no hubo diferencias por grupo es importante destacar que el 100% de los adultos confiesa haber consumido sólo marihuana, mientras que un 12% de los adolescentes eran consumidores de pasta base y que la mitad de los adultos había dejado el consumo de marihuana, mientras que el 72% de los adolescentes tenía un consumo ocasional o habitual actual. No se observaron diferencias por grupo. En la Tabla N° 11 se aprecia la información que resultó significativa.

VARIABLES PERSONALES SEGUN TIPO DE PROGENITOR

VARIABLES	CATEGORIAS	TIPO DE PROGENITOR				P
		ADOLESCENTE		ADULTO		
		N=116	%	N=66	%	
ESTADO CIVIL	SOLTERO	107	92.2	53	80.3	0.01
	CASADO	9	7.8	13	19.7	
ESCOLARIDAD	BASICA	20	17.2	8	12.3	*
	MEDIA	90	77.6	50	72.9	
	SUPERIOR	6	5.6	7	10.8	
ACTIVIDAD	ESTUDIANTE	50	43.1	9	13.7	0.00
	TRABAJA	54	46.6	50	75.7	
	SIN ACTIV.	12	10.3	7	10.6	
FILIACION	LEGITIMA	102	87.9	56	84.9	*
	REC.PADRES	14	12.1	10	15.1	
DEPENDENCIA ECONOMICA	INDEPENDIENTE	42	36.2	42	63.6	0.00
	PADRES	44	37.9	14	21.2	
	FAMILIARES	30	25.9	10	15.2	
EDAD ABANDONO ESCOLAR		N=59	N=52			
	13 A 15 AÑOS	18	30.5	5	9.6	0.00
	16 AÑOS	12	20.4	8	15.4	
	17 AÑOS	17	28.8	13	25.0	
		12	20.3	26	50.0	
CAUSA ABANDONO ESCOLAR		N=56	N=48			
	PROBL.ECONOM.	21	37.5	23	47.9	0.03
	PROBL.ESCOLAR	22	39.3	7	14.6	
	PROB.FAMILIAR	4	7.1	8	16.7	
		9	16.1	10	20.8	
TIPO DE TRABAJO		N=67	N=51			
	ESTAB/PREV.	10	14.9	17	33.3	0.05
	ESTAB/S/PREV.	19	28.4	13	25.5	
	OCASIONAL	38	56.7	21	41.2	

* p> 0.05

2.-ASPECTOS DE SEXUALIDAD

Tabla 2
Edad inicio actividad sexual segun tipo de progenitor

Edad de inicio	Tipo de Progenitor			
	Adolescente		Adulto	
	n=116	%	n=66	%
14 y menos	31	26,7	15	22,7
15-16	36	31,0	12	18,2
17-18	46	39,7	19	28,8
19 y más	3	2,6	20	30,3

P= 0.00

Un 25.3% de los varones iniciaron actividad sexual antes de los 15 años.un 26.4% entre los 15 y 16 años,un 35.7% entre los 17 y 18 años y un 12.6% sobre los 18 años.Al análisis por grupo se observa que los adolescentes habían iniciado actividad sexual a edades más tempranas que los adultos.(p=0.00)

Un 7.7% indicó que la actual era su primera "polola", un 24.5% había tenido entre 2 a 3 pololas, un 28% entre 4 a 6 y el 25.8% entre 7 a 15 pololas.No se observan diferencias por grupo.

En cuanto al número de parejas sexuales, un 38.5% indicó que la actual era su primera pareja sexual, un 20.9% refiere que ésta es su segunda pareja sexual, un 20.9% había tenido entre 3 a 4 y el 19.8% sobre 6 parejas sexuales. Al análisis por grupo se observa diferencias significativas, ya que los varones adultos han tenido mayor número de parejas sexuales previas.(p=0.01)

En relación a la calidad de relación de pareja, el 69.8% calificó su relación de pareja como buena, un 24.2% de regular y un 6% la calificó de mala.En este último grupo se concentran aquellos que terminaron la relación afectiva.

El 70.9% de los varones expresaron que la motivación para iniciar actividad sexual con su actual pareja fue el amor, el 11.5% indica que sólo fue atracción física, el 9.3% cree que es necesario en el pololeo, el 8.2% restante no lo tiene claro.

Al momento de la entrevista el 91.8% indicó que su polola actual era su única pareja sexual, 7.7% indicó no tener pareja sexual.El 69.2% continuaba teniendo relaciones sexuales con su polola a pesar del embarazo y seguirían haciéndolo hasta que el médico no indicara lo contrario.

DISCUSION Y COMENTARIOS

El presente estudio presenta un problema metodológico mencionado por Robinson y Barret ya que no es una muestra representativa porque no se pudo lograr, esta ya que la información recolectada correspondió a aquellos progenitores que quisieron o pudieron participar en el estudio.

Los resultados muestran que los padres adolescentes presentan características personales de mayor riesgo que los adultos en relación a abandono escolar, condiciones laborales, edad de incorporación al trabajo y consumo de drogas.

El tipo de trabajo que los adolescentes desempeñaban, comparado con el de los adultos eran en su mayoría de más baja calificación, peor remunerados, sin previsión social y generalmente de tipo ocasional.

Más de la mitad en ambos grupos consumen alcohol lo que sin duda corresponde a pauta culturales fuertemente arraigadas ya desde la temprana adolescencia. En cuanto a las drogas se observó mayor frecuencia de consumo entre los progenitores adolescentes y de estos no deja de preocupar el porcentaje que consume pasta base de cocaína a diferencia de los adultos en que ninguno declaró su consumo.

Uno de cada 4 adolescentes inició actividad sexual antes de los 15 años. Al estudiar la edad de la pareja con la cual los adolescentes iniciaron actividad sexual llamó la atención que un 15% lo hizo con mujeres adultas con las cuales no mantenían relación afectiva. Se plantea entonces la duda acerca de la voluntariedad de este inicio sexual.

CONCLUSIONES

Independiente del nivel socio-económico a que pertenezcan, los padres adolescentes experimentan muchas consecuencias negativas comparados con sus pares que empiezan su paternidad más tarde. Probablemente estarán expuestos a más bajos niveles educacionales, a una mayor tasa de desempleo crónico, ingresos insuficientes y menos oportunidades en el mercado laboral.

Frecuentemente fracasan en completar su enseñanza media entrando en el mundo adulto con pocas o ninguna destrezas laborales. Una razón para esto es que un estudiante adolescente que ha embarazado a su polola a menudo acompaña a este primer "error", un segundo: abandona el colegio para buscar un trabajo. Su propio sentido de la responsabilidad les indica que para ser un buen padre debe obtener un trabajo, pocos son capaces de percibir la trampa en que caen, cuando no terminan su educación van derecho a trabajos mal pagados, mal calificados y con casi nulas posibilidades de superación laboral.

Así se enfrentan a un futuro de dependencia, especialmente de sus familias de origen, y a trabajos mal pagados y mal calificados. Frecuentemente los adolescentes padres y sus hijos pasan a depender de sus familias de origen por largos períodos de tiempo.

Los adolescentes inician su actividad sexual más tempranamente que los adultos y antes de

los 6 meses de pololeo con la pareja que embarazan.

En general justifican el inicio de la vida sexual por la existencia de sentimientos de amor, cariño y deseo de estar juntos, pero sin pensar en las consecuencias de esta actividad sexual que en la mayoría de los casos es no protegida por considerar poco probable que se produzca el embarazo.

Los padres adolescentes están generalmente aturridos con la noticia amenazante de la llegada del hijo, sus propios padres fueron padres ausentes y así entonces tienen una débil idea de lo que se supone hace un padre. Ellos quieren amar a sus hijos y hacer lo correcto para ellos, pero no saben como hacerlo. Para muchos de ellos existe el conflicto entre el deseo de proveer para sus hijos y las dudas acerca de sus propias habilidades como proveedores. Ellos quisieran los mejores cuidados para sus parejas y sus hijos pero ellos no pueden proveerlos de la manera que debieran. Los padres adolescentes, sus parejas y sus hijos se ven enfrentados a un futuro incierto ya que las dificultades iniciales pueden agudizarse a través del tiempo.

Es esencial que los servicios sociales y de salud ofrezcan un ambiente cálido y de aceptación en el cual los varones, adolescentes y adultos, se sientan seguros para explorar sus propios sentimientos y dificultades ante esta paternidad y sus consecuencias.

Sería necesario realizar estudios de seguimiento del progenitor adolescente para conocer las características educacionales y laborales en el largo.

BIBLIOGRAFIA

- 1.-Robinson Bryan E. and Barret Robert L.(1986) "Piccoli Padri" Revista de Psicología Contemporanes 78:13-16 Firenze,Italia.
- 2.-González,Electra;Molina R et al.(1984)"Actitud de la Adolescente Embarazada,de su pareja y de su familia frente al embarazo" Cuadernos Médicos Sociales,vol XXV (3) pag 112-117.
- 3.-Serrano,Alejandra,1981,"Estudio Exploratorio de la Juventud Marginal en una población urbana de Santiago.Un diagnóstico participativo",Tesis para optar al título de Asistente Social Univ.Católica,Chile
- 4.-Serrano,Alejandra,1982,"Juventud marginal" En: Revista de Trabajo Social,n1 37,Stgo.
- 5.-Stone y Church,1980 "El adolescente de 13 a 20 años",21 edición.Buenos Aires.
- 6.-Junemann,Luis,1985,"Evolución y características del Empleo en la Juventud de Chile.1950-1980",Revista de Trabajo Social, n146.
- 7.-OPS "La salud del adolescente y el joven en las Américas" Publicación Científica n1 489.
- 8.-Card J.J. and S.L.Wise (1978) "Teenage mothers and teenage fathers:The impact of early childbearing on the parents' personal and professional lives", Family Planning Perspectives 10(4) 199-205.
- 9.-Finkel Madelon and Finkel David (1983) "Male Adolescent Sexual Behavior,The Forgotten Partner:A Review",JOSH November 1983,vol 53(9) pag 544-546.
- 10.-González Electra,Molina Ramiro,Contreras Cecilia (1991) "Algunas características del perfil de adolescentes varones progenitores" en:Embarazo en Adolescentes.Diagnóstico 1991 Sernam-Unicef,cap XII,pag 139-148.
- 11.-Molina R.,González Electra.,(1991)"Perfil de varones progenitores que abandonaron a sus parejas madres adolescentes",contrib. al XXIV Congreso Chileno de Obstetricia y Ginecología.Nov.1991
- 12.-Díaz P.,González M.,Mondaca D.,1989,"Estudio exploratorio de la situación socio-cultural y económica del progenitor adolescente" Tesis para optar al título de Asistente Social, Instituto

Profesional Santiago,IPS.

13.-González Electra, Molina R., Contreras C.,et al, (1993) "Estudio comparativo de la sexualidad en adolescentes embarazadas y sus parejas:Resultados preliminares", contribución al 31 Congreso Latinoamericano y 11 Congreso Chileno de Obstetricia y Ginecología Infanto-Juvenil,18-22 Abril 1993.

14.-Sander Joelle and Rosen Jacqueline (1987) "Teenage Fathers: Working with the Neglected Partner in Adolescent Childbearing" Family Planning Perspectives vol 19(3), May/June 1987 pag 107-110.

15.-Robinson Bryan E. and Barret Robert L. (1982) "Issues and Problems Related to the Research on Teenage Fathers:A Critical Analysis"The Journal of School Health,December 1982 pag 596-599.